

ご成人 おめでとうございます！



祝 南砺市二十歳の集い

令和6年1月7日(日)午前10時から、福野文化創造センターヘリオスにて『南砺市二十歳の集い』が開催され、福野北部地区からは42名の新成人が出席されました。おめでとうございます。

梅島邦夫さん 随想
(柴田屋) 理容店

【第1話】東横町の狭い家から脱却して昭和63年8月に柴田屋村に移り、おかげで今ではゆったり気分です！ 町の中では間口二間半、奥行き十間半の狭い家だった。今では店の前にお客様も車を安心して停車されている。

【第2話】くいを俳句人生の始まり 医者の子生助信様と柴田屋の宮本政一様が散髪に来られた時同じ様に「図書館での俳句会においてか？」でつい参加。昭和30年の夏だった。昭和32年に室生会長が虚子一行を迎えて富山県トドグキ屋敷の篠塚邸の庭を私は事前に見学した。紅梅は膨らんでいた。大会には150名の参加があった。虚子先生の選56句の中に「紅梅や庭の真中に日当たりにて」くいを が入り欣喜雀躍だった。

福野北部地域の成立ちと歴史(1)

【上津村】村は小矢部川右岸にあり、「津」つまり舟着場があった。それが小矢部川の支流にあることから「上津村」と名付けたのであろう。寛文十年(1670)の村御印は257石であったが、その後、川崩れ等で天保十年(1839)には175石余にまで減少した。(福野町史より)

【本江村】野尻村史によれば、口碑に「往古雄神川、高瀬村より横流し、此地方に至りて福光と合し、小矢部川と唱え北流せり。而して、その氾濫甚だしく川幅里餘に涉りしが、其の本流は現在の本江村の地方なりしより本江と称えきたれり」とある。此の地は上川本流の跡で「本江」は「本郷」の略であると思われる。正保三年(1646)の草高が187石であった。24年後の寛文十年(1670)の村御印には、819石とあるのをみても、この地の新開の著しい伸びがわかる。阿曾三右衛門はこの地の出身者であり、当時、村人がいかに旺盛な開拓精神を持ち合わせていたかがしのばれる。現在古村と呼ばれているところが本村で、東島・西島・砂田島と呼ばれているところが新村に当たるのだろう。(福野町史より)

【若竹町】昭和43年(1968)頃、本江地内に富山県勤労者住宅生活協同組合が福野町と連携して「福野団地」建設を計画。昭和45年～48年にかけて4期に分けて入居者を募集し、現在の基礎ができた。昭和53年(1978)8月には若竹会館が落成し、翌昭和54年1月の本江住宅団地自治会第9回総会において自治会名を「若竹町自治会」に定め、新町名を町役場と郵便局に届け出た。(若竹町50年誌より)

😊 北部地域にお住いの皆さん (令和6年3月1日現在)
人口：3,844人(男性 1,891人・女性1,953人) <<前年同月比-31人>> 世帯数：1,350世帯 <<前年同月比+10世帯>>

*****能登半島地震募金*****

北部交流センターに募金箱を設置しています。皆さまの温かいご協力をお願い致します。

還付金詐欺・投資詐欺に気を付けて！

不審な電話はすぐに警察へ ☎#9110

北部地域でも詐欺被害が発生しています。役所の職員や金融機関を名乗って、もっともらしい話をもちかけられます。ATM への誘導や送金の指示は、絶対に従ってはいけません!!

地域のみなさんへ 来てください！待ってますよ!!

「人生100年時代」みんなの通いの場〜居場所〜

生活支援事業 通所型サービスB **かようまいけ館**

チョットのぞいて!! 体験にきてね!! いつまでも元気で!!

日時：毎週火曜日 10:00~15:00まで
場所：福野北部交流センター

通いの場の効果

- ◎健康づくり、介護予防・体操・会食(共食)
- ◎生きがいがつくり、閉じこもり予防・週1回の外出(火曜日)
- ◎仲間づくり、なじみの顔・声がけ・人との交流
- ◎認知症予防、おしゃべり・レクリエーション(ゲーム・脳トレ等)

かようまいけ館の一日

9:00~迎え・健康チェック 体温・血圧・脈拍・体重(月1回)
10:00~体操 ほっとあつとなんと体操 ロコモ体操
10:40~レクリエーション(脳トレ、ゲーム、物づくり等)
12:00~食事前 滑舌体操 昼食・コーヒー 自由時間
13:00~レクリエーション 軽体操 15:00~送り

※問合せ 福野北部地域づくり協議会 担当：道畑慎一
電話 0763-22-6350 携帯 090-2031-0547

リユース事業

下記の品々が持込まれています。 Tel: 22-6350
ご入用の方はご連絡下さい。 北部交流センター 田島まで

編集後記

協議会も設立から5年が経過し、各部会の熱心な活動により行事も充実すると同時に、多忙を極める状態となってきました。今後も維持してゆくためには、行事の統廃合が必要です。どうぞ皆さんの知恵をお貸しください。

近所の助け合いで住みよい地域を 福野北部地域づくり協議会

令和6年3月25日発行

発行 福野北部地域づくり協議会

広報 **北部** 第23号

TEL/FAX:0763-22-6350
Mail: hokubu.kmn@gmail.com

元日に能登半島地震発生！



上津「劔神社社殿崩壊」

1月1日午後4時10分ごろ、石川県能登半島で最大震度7の揺れを観測する地震が起きました。元日の夕方とあって家族団圓の最中に起こった今回の地震には、皆さんさぞ驚かれたことでしょう。当北部地域でも震度5弱～5強を記録し、今までに経験したことのない揺れに見舞われました。上津の「劔神社」では社殿が崩れてしまい、鳥居や玉垣にも被害が出ました。また各地で墓石や石燈籠にもズレや落下の被害が見られました。

【上津劔神社】祭神は熱田大神・弥都波之売神(みずはのめのかみ)。熱田大神を祀る劔神社は、創立の年代は明らかではないが、正徳2年(1712)越中国社号帳に記載がある。もとは上津445番地にあったのが、大正十二年に現地に移った。花本社は弥都波之売神を祀る水神の社であり、もと上津595番地にあったが、大正四年八月に劔神社に合祀された。花本社には、芭蕉翁の像が祀られていた。(南砺市文化芸術アーカイブより)



石燈籠倒壊



ブロック塀倒壊



輪島市内地震被害



輪島鹿渡漁港の地盤陥没

北部地域づくり協議会 総会の御案内

・日時：4月14日午後3時～
・場所：北部交流センター2階

令和6年度連絡区長

竹原 篤 福野地域区長会長 (柴田屋) 福野地域教育振興会長
川森行雄 (川除新)
山本 弘 (本江)

新区長のご紹介

19区【本江】 山本 弘さん

自治会の仕事は二十数年ぶりです。浦島太郎の心境です。本江地区は南砺市のハザードマップにおいて真っ赤に塗られた地域です。防災、防犯対策と空家を生まない対応に住民の皆さんと一緒に取り組んでいきたいと考えています。

19-2区【若竹町】 正木康太さん

私は40代の働き盛りなので時間をやる事がなかなか難しいですが頑張りたいと思います。これから学ぶことが多く、ご面倒をおかけすることもあるかと思いますが若竹町自治会長様や各自治会長様に教えていただきますのでどうぞよろしくお願いいたします。

26区【岩武新】 田島 實さん

北部地区のみなさん初めまして。このたび岩武新地区の区長になりました田島 實です。初めてのことでただで面喰っています。北部地域づくり協議会の皆さんや先輩区長のご指導、助言をいただき責任を果たしていきたいと思っております。今後ともよろしくお願致します。

三世代交流カローリング大会



2月25日(日)13時から北部地区恒例の「三世代交流カローリング大会」が開催されました。長寿会の皆様のご協力の下、16チームが熱戦をくりひろげました。準備体操・ルール説明の後、小学生からお年寄りまでのみなさんが、1投ごとに歓声をあげながら、ポイントゾーンに向かってジェットローラーを押し出していました。熱戦の結果、今回は「上津チーム」が合計点数22点で優勝しました。おめでとうございます。

- 1位：上津チーム
2位：若竹 A2-M チーム
3位：萩原・岩倉チーム



※交流センターではジェットローラーの貸し出しを行っています。お気軽にお問合せください。

3月・4月子ども教室の予定

春休み子ども教室

- 3月28日(木)9:00~15:30
・持参した勉強をする
・ハギレを使って玉入れ用玉づくり
・ランチづくり&ランチ
・新1年生用プレゼントづくり

新1年生歓迎パーティ

- 4月14日(日)9:00~11:30
・会場飾り付け
・新1年生歓迎パーティ
・自己紹介・ゲーム・歌・ダンス
・おやつ(茶話会)

デジタル活用支援講習会(スマホ教室)



12月5日にスマホ教室が開かれ、6名が受講しました。内2名(大西さん、中村さん)が、かようまいけ館の利用者で、中村さんは3年前、福野北部地域づくり協議会主催の「スマホ・タブレット初心者講習会」の最年長受講生でした(当時81才)。今も変わらず向上心があり、健やかに過ごされていて嬉しく思いました。

瑞宝双光章受章を祝う会



(野尻古村) 林 弘さん 叙勲

令和5年秋の叙勲に際し、永年に亘る消防功勞により「瑞宝双光章」の榮に浴されました。おめでとうございます。林さんは前南砺消防署長として砺波広域圏の消防行政に永らく尽力されました。また野尻古村ファーム代表、北部地域代表南砺市農業委員としても地元発展に貢献されました。



12/16 子ども教室クリスマス会

みんなで楽しくクリスマスソング!!



12月16日(土)「北部子ども教室クリスマス会」を開催しました。午前中はみんなでお昼ごはんを作りました。高学年は「シチュー」・低学年は「ロールサンド」を作り、お昼にみんなで楽しくいただきました。午後からは、オカリナ同好会の皆様にクリスマスソングを演奏してもらい、お手伝いの皆さんも参加して大きな声で合唱・合奏を楽しみました。その後サンタさんにプレゼントをもらい、おやつを食べて終了となりました。



2/4 キッズクッキング開催!

2月4日(日)北部交流センターでバレンタインに向けたお菓子作り教室を開きました。午前と午後に分かれて小学生と保護者37人が参加しました。ミッシュローゼのグランシェフ杉原敏成さんに手ほどきを受け、生チョコやシュークリームづくりに挑戦しました。子供たちは「家でも作りたい」と笑顔で話していました。



1/6 子ども書初め教室



1月6日(土)冬休み子ども支援事業「書初め教室&百人一首と犬樺かるた大会」を開催しました。講師に吉田清次先生・吉田貴和子先生を迎え、総勢42名の幼保小中の子どもたちが、大いに腕を奮いました。お昼にはぜひをいただき、午後からは百人一首と犬樺かるたを楽しみました。

近所の助け合いで住みよい地域を

福野北部地域づくり協議会

北部地区「防災計画策定の取組み」発表会



2月4日(日)午後からアミューホールにて小規模多機能自治「第2回各地区取組み発表会」が開かれ、今回は当北部地域から「地区防災計画策定に取り組んで」と題しての発表が行われました。安全環境部会副部会長の川森健一さんが約150名の聴衆を前に、実践的で身近な問題についてわかりやすく発表されました。発表の準備も大変でしたでしょう!
お疲れさまでした。

自衛消防訓練

2月10日(土)午後から北部交流センターにて「自衛消防訓練」を行いました。消防職員・地区防災士の指導の下、長寿会の方25名の参加を得て、総勢四十数名での訓練となりました。避難誘導・心肺蘇生・AED取扱いなどを教えていただきました。



福野北部花緑愛好会 グリーンキーパーさん募集!

北部花緑愛好会ではグリーンキーパーさん(以下GKと表記)を求めています。高齢化に伴い、現在GKさんは男性6名・女性4名の10名になっています。この人数では愛好会の安定的な活動が危惧される状況です。(特に女性のGKを求めています)お花・植物の好きな方、どうかお力を貸していただけないでしょうか? 私たちと一緒に北部地域を花で飾って住みやすい地域にしませんか?ご連絡を待っています。

福野北部花緑愛好会
齋藤 修 Tel.22-2586



南砺市 地域づくり講演会

寛容性の観点から地域の人口減少を考える

2月27日(火)午後7時からアミューホールにて「南砺市地域づくり講演会」が開催されました。内閣府地方創生推進アドバイザーの島原万丈さんが講師となって「地域が幸福になるには、なぜ寛容性が重要か? 寛容性の観点から地域の人口減少を考える」をテーマに、地方の現状と将来に向けての考え方について意義深い指針をいただきました。人口流出は雇用問題が主因ではなく、近年の調査では「遊び」「教育」の要素が1位2位を占めています。沖縄のリターン率の高さが好例との事です。



【防災】地域円卓会議

元日の能登半島地震発生を踏まえ、誰もが安心できる避難所づくりについて3月14日(木)午後7時より南砺市地域包括ケアセンターにて小山内世喜子氏を講師に意見交換を行いました。当北部地域づくり協議会からも安全環境部会から数名が参加し、非常時の対応についているんな角度から学ばせていただきました。

- ・講演「避難所づくりにかかる事例紹介」
- ・避難所運営をテーマとしたワークショップ
- ・避難所についての意見交換



フレイルチェック体験会開催予定

令和6年度は、北部各地域のサロン等でのフレイルチェック体験会を計画しております。30分程度の簡易バージョンで実施予定ですので、回覧板等で案内がありましたら、自身の体力を知るためにも是非一度ご参加ください。



- ・指輪つかテスト
- ・片足立ち上がり
- ・握力計測
- ・楽しい軽体操



オカリナ同好会「福寿園」慰問

1月26日(金)午後から福寿園にてオカリナの演奏で皆さんに懐かしい歌と一緒に歌っていただきました。30分間の会でしたので、もっと歌いたかったようです。



ヘルスポランティア養成講座受講生募集!

健康寿命を延ばすためのお手伝いをします!

南砺市では2年に1回「ヘルスポランティア養成講座」を開講しています。今年は6月から始まり、6回の講座で身体や健康に関する知識や体験を楽しみながら学ぶことができます。

- ・(令和4年度の内容例)
- ・高血圧の知識と血圧測定体験
- ・高血糖、がん予防について
- ・こころの健康づくり など



今年度の案内チラシは北部交流センターに5月くらいに届く予定です。または福光保健センター(☎52-1767)に問い合わせてください。



ヘルスポランティア活動紹介

自分や家族の健康づくりをしながら、地域の健康づくり活動のお手伝いをしています。北部地区では、現在7名が活動しており、うち2名が男性です。

- ・健康づくりの活動への参加(例 ウォーキング、講演など)
- ・南砺市集団検診のお手伝い
- ・地域のサロンなどへの協力
- 日なたほっこ(月1回) 早朝ウォーキング など